Mars 2025

Participation du projet MONDI Montagnes Digitales à la Foire "Fa 'la cosa giusta" Milan 14-16 mars : Stand d'exposition sur les parcours de réhabilitation du patrimoine architectural et atelier d'échange avec les partenaires français de Maison du Vivant sur les dynamiques des Tiers Lieux/Espaces hybrides de communauté

Interreg ALCOTRA est un programme financé par l'Union européenne visant à renforcer la cohésion entre les régions transfrontalières françaises et italiennes. ALCOTRA est soutenu par le FEDER (Fonds Européen de Développement Régional) et accompagne les projets qui contribuent à la croissance économique et sociale des territoires transfrontaliers franco-italiens. Le défi d'ALCOTRA est de répondre aux besoins communs des populations voisines en mettant en place des initiatives respectueuses des différences culturelles, du patrimoine naturel et contribuant à l'objectif de la digitalisation.

MONDI, Montagnes Digitales, est un microprojet financé par le programme ALCOTRA qui se déroule en Vallée d'Aoste et dans la Vallée de la Roya en France. Sa participation à la foire *Fa la cosa giusta* du 14 au 16 mars 2025 à Milan a constitué un moment clé pour illustrer des modes spécifiques d'activation territoriale liés à la réhabilitation du patrimoine architectural. Dans ce contexte, le projet MONDI – Montagnes Digitales a joué un rôle central en partageant, dans l'espace d'exposition, des dynamiques innovantes de réutilisation en lien avec le territoire de Saint-Marcel (Photo m1), favorisant ainsi les échanges entre étudiants, professionnels et visiteurs de la foire (Photo m2).

Par ailleurs, MONDI a animé un atelier d'approfondissement sur le thème des espaces activateurs de communauté (*Tiers Lieux* et espaces hybrides de communauté), en impliquant des partenaires français pour une lecture transfrontalière de cette dynamique (Photos m3, m4).

MONDI et Territoires Résistants : un processus ouvert et collaboratif

La présence de MONDI – Montagnes Digitales a enrichi le stand de *Territoires Résistants*, permettant d'explorer des approches participatives pour imaginer de nouvelles formes de régénération territoriale. À partir des idées émergentes de la foire, un parcours d'approfondissement et d'expérimentation est maintenant envisagé en plusieurs phases :

- Restitution et partage : une rencontre publique pour présenter les résultats de l'expérimentation menée lors de la foire et recueillir réflexions, suggestions et contributions des acteurs locaux impliqués.
- Co-conception participative: sessions de travail collaboratives pour développer des stratégies concrètes et des projets communs, en expérimentant des outils numériques favorisant l'activation d'espaces hybrides de communauté et la création de nouvelles opportunités de réhabilitation du patrimoine architectural et/ou naturel des territoires locaux.

Tiers Lieux et espaces hybrides de communauté : une analyse transfrontalière

L'espace *Territoires Résistants* de la Foire *Fa la cosa giusta* a été pour MONDI une opportunité d'élargir son réseau et d'encourager les échanges entre expériences italiennes et françaises. L'atelier du dimanche 16 mars a impliqué la municipalité de Saint-Marcel, qui a partagé les expériences de *HostHello!* à Nus et du nouvel espace hybride de communauté *A* à Saint-Marcel, dans un dialogue avec les acteurs de la Vallée de la Roya, notamment *Maison du Vivant* et *Tiers LAB Territoire*, qui ont présenté le projet de la Vallée *Tiers Lieux* ainsi que la dynamique de *Tiers Lieux Nourricier*sur laquelle ils travaillent actuellement.

Cet échange a permis d'analyser les processus de structuration et de consolidation des *Tiers Lieux* en France et des espaces hybrides de communauté en Italie, en mettant en évidence leurs spécificités et leurs trajectoires de développement respectives.